
I 

8 

[ 
I 

% 
B 
3 

l 

t 

9 
i3 s 

1 

-2 
i3 s 

I 

'4 

k$ 
3 

t 

c 
--. .-, . - .-- ?,-5. - -. .x . . - ->- -, . 

!NO 

s 

Fougères - Mayenne 

Mortugne - Vendée - Mauges 

Mortagne - Courlay - Moncoutant 

- MAUPILLiR - UAUPILIÉ - MAUPILLÉ - MUPILIER - 

I 

s 
8 h* 

I 

s 
1. 
I 

5 

l 

E 
I 

s 
8 
t;l 
I 

5 

8 E 
I 



Chers cousins. 

La présentation de ce Bulletin est facile à faire: il sufit de présenter la réunion du ler 
mai à Tours et de continuer par quelques prévisions. 

Tours: nous pouvons avoir pleine satisfaction: 46 personnes, toutes actives et 
attentives dans le cadre exceptionnel de l'Hôtel de l'Univers, où Madame Tiger, Philippe 
Tiger, époux de notre cousine et organisatrice, Marie-Thérèse Maupillier W. CM.), nous 
recevaient. Et avec quelle délicatesse! Les merci ne leur ont pas manqué et j'ai été prié di 
ajouter ici le mien au nom de tous. 

Très important: la présence très active de jeunes, compétents et décidés, des moins de 
35 ans pour la plupart, dont vous apprendrez à connaître les noms et la personnalité; une 
grande partie du compte-rendu rédigé par Marie-Thérèse est en e$et dû à leurs interventions, 
à l'exposé de leurs projets pratiques, soit pour le Bulletin, soit pour Nos Trois Branches. Il 
est certain que notre Conseil d'Administration devra se pencher sur les questions posées 
pour faciliter les adaptations , sur les projets détaillés et pratiques que les jeunes doivent 
nous fournir. 

A prévoir également des rencontres éventuelles entre eux et sans doute le Bureau en 
un lieu commode pour faire avancer les choses sur tout sujet avec leur collaboration sans les 
envahir, car ils ont leur vie à mener, àperfectionner. Là-dessus ils ont déjà émis des idées. Je 
peux assurer les jeunes de M.F. et leurs parents qu'ils peuvent rejoindre cette équipe de 
travail sans problème: rien ne nuira à leurs études, à leur métier, à leur famille, à leur 
carrière. De même, que ceux et celles de M.CM. qui s'étaient déclaré embarrassés pour les 
mêmes raisons ne le soientplus: la même réponse et la même assurance leur sont faites. 

Il serait bon que Paris soit le centre d'une autre réunion du même type, pour une 
journée de travail, avec le même ordre du jour. Il faudrait élargir la région parisienne à tous 
ceux et celles des Trois Branches qui rejoignent Paris facilement. Même s'ils ont déjà assisté 
à la réunion de Tours. Leur expérience enrichira. Je reviens sur une idée chère: trouver 
parmi les générations intermédiaires cexv et celles des Trois Branches qui assureront le 
relais de nous tous, les 'précédents", même si nous n'envisageons pas de démissionner. Mais 
il faut tout prévoir, surtout des remplaçants éventuels qui ont déjà l'expérience désirée avant 
de prendre les fonctions. Ne tombons pas dans des erreurs dont les exemples surabondent 
autour de nous. 

Cette réunion de Paris pourrait-elle avoir lieu en septembre? Signalez-vous de 
partout, avec vos propositions, à Sophie Maupillier, 59 rue Belliard, 75018 Paris. 

Réponse du rébus RCA de l'enveloppe p.8 



RéDonses maintenant à des questions précises Dosées à Tours. 

1. Septembre est le mois limite pour envoyer les rectifications et compléments prévus 
pour le Supplément à Notre Histoire, devenu nécessaire. 

2. Relations avec les centres généaiogiques: notre Association comprend des spécialistes 
parfaitement compétents et qui pourraient tenir une rubrique d'information dans notre Bulletm, 
sans le céder à quiconque de cette spécialité en France. Toutefois nous ne nous confondons pas 
avec une entreprise de recherche de Iignées et nous ne referons Notre Histoire sur ce modèle; 
n'ayez crainte. Notre Association devient de plus en plus riche de qualité et de relation humaine, 
d'amitié, d'entraide, qui nous réunissent sans qu'il soit question de remplois, de pièces 
rapportées, de catégories sociales. Nous ne l'avons pas cherché, ça s'est fait ainsi. Tous les gens 
de l'extérieur qui nous connaissent, les spécialistes d'histoire et de sociologie les premiers, qui ne 
sont ordinairement pas des tendres, Pont noté. 

C'est de ce côté-là qu'il faut aiier et que nous irons. Les faits Pont vouiu, sans plan 
préconçu, et ... les faits ont raison, n'est-ce pas? 

3. A propos de faits et d'histoire. Réponse à plusieurs jeunes et à la suggestion de Rémi 
Lecomte. Je n'avais pas pensé qu'en effet l'histoire de la fondation de Nos Trois Branches 
pourrait intéresser si vivement les générations qui n'y avaient pas participé. Ils ont raison de 
penser que ceia fait partie de Notre Histoire. 

Tai réexaminé les choses à mon retour ici. C'est promis, je suis décidé à rédiger cette 
histoire: j'ai suffisamment de traditions, de récits et coniïdences concernant les acteurs des 
diverses lignées au XE0 et XXO siècle. Je ne me console pourtant pas d'avoir égaré au cours 
d'un de mes nombreux déménagements le dossier qui contenait les lettres d'Onésirne et de René 
(de St Macaire). Egaré, ça veut dire, hélas, passé par ereur au feu. Ii faudra nécessairement 
faire imprimer à notre usage; mais nous y arriverons. Si, il nous reste des photos; en petit 
nombre mais bonnes. On fera ça en souscription. Je mènerai le récit jusqu'à 1985. De tous ceux 
et celles qui ont participé par information, insistance, suggestions, à la fondation, il manque 
pour l'instant les photos d'Henri, de Robert, de Léopold, d'llvonne et de Thérèse. 

J'envisage d'y joindre en première partie des notices sur ceux et celies du passé cités déjà 
dans Notre Histoire mais sur lesquels tout n'a pas été dit. Le volume devrait être assez léger, 
mais l'Histoire serait complète ensuite jusqu'à la première génération de notre regroupement. La 
suite vous appartiendra, Messieurs les plus jeunes, mais il faudra vous organiser et même 
internationalement. Ça se fera. 

4. Nous avons abordé la question des isolés, des personnes en santé faible. Comment les 
rencontrer, faire passer des photos? Question non résolue. Mais elle sera réexaminée. Envoyez 
vos suggestions. 11 faut faire quelque chose. Y joindre h question de ceux qui auraient besoin, 
par exemple, de conseils juridiques; demandez, nous avons désormais un conseiller très 
compétent. Pour ceux qui sont en recherche de travail, la chronique de Sophie reste plus que 
jamais ouverte. Ceux de Pétranger: qu'ils écrivent directement, soit à Marie-Ange Giraud, soit à 
moi. Pour d'autres conseils: écrivez; nous avons d'autres conseillers ou conseillères possibles. 
Au fond, s'il y a des problèmes généraux, travad, métier, etc., écrivez, nous avons du monde un 
peu partout. L'esprit de la réunion de Tours va dans ce sens-là. Si rien n'est possible de notre 
côté, on vous le dira. II faudra probablement fournir la chronique des petites annonces. La 
discrétion sera celle que vous désirez. 



5. La question du parcours des anciens sites faIndiau.. a été posée, ainsi que la 
composition d'une carte générale de parcours, en utilisant voitures particulières ou petit car. Un 
chauffeur s'est même proposé. Reste à organiser. En ce qui me concerne, je suis prêt à faire 
faire un parcours rapide pour la région mortagnaise, à la demande. Le parcours pour les sites de 
Nos Trois Branches n'est pas achevé. Une question pittoresque mais très utile m'a été posée: 
"Est-il vrai que nous avons la chance de descendre tous de Charlemagne?" C'est la conséquence 
d'émissions de télé et de commentaires. De Charlemagne, je n'oserais le garantir, mais, pour en 
rester à cette époque, d'un petit groupe autour de lui comprenant des Germaniques mêlés à des 
Latins et des Galio-Romains, c'est pratiquement certain. Nous sommes bien informés sur les 
densités de popdation et sur certaines descendances (on kalue à une vingtaine le nombre de 
femmes connues par Charlemagne). Les... "curés" ont simplifié ensuite sa vie pour édifier les 
peuples! hl ais... je peux ajouter: en ce qui nous concerne, il est pratiquement impossible que les 
"Maupilé, etc." réunis dans Nos Trois Branches ne soient pas descendus d'une seule souche. 
Notre chance a été d'approcher au plus près cette époque. Et d'approcher au plus près la région, 
celle du Poitou qui juste après Charlemagne, faisait partie de l'Aquitaine, province qui a compté 
un très grand nombre de descendants carolingiens. Et longtemps, et très mêlés. 

D'autres émissions ont fait allusion à des métissages entre Poitevins et "Arabes" au 
temps de Charles Martel. Non, pas au temps de Chles Martel mais plus tard. Du IXO au XII0 
siècle, les Poitevins, à la demande des Espagnols, n'ont cessé de descendre en Espagne pour la 
lutte contre les Musulmans. Nous savons par les récits d'époque qu'ils en ramenaient (pas 
simplement les seigrieurs) des captifs et surtout des captives. Leur part de butin, ailant parfois 
jusqu'à plusieurs milliers. Il est excessif de dire que les noms: Maure, Mawin, Morin, Sarrazin, 
viennent tous de Ià en région poitevine, mais très souvent, oui, les métissages n'ont pas cessé, 
d'autant plus que tout le monde, d'office, se convertissait! Précisons que les prisonniers 
d'Espagne étaient pour leur très grande part des Berbères originaires du Maroc ou des 
Mauritaniens non-arabes. 

Et voilà ma petite chronique personnelle dont des plaisantrns ont trouvé un titre à 
Tours! Bonne lecture, payez bien vos abonnements, abonnes les cousins oublieux et mes 
amitiés à tous et toutes, surtout a ceux et celles qui nous rencontraient à Tours pour la 
première fois. Y'arons bé l'occmian de nous revouerre. 

Matrice 



Le ler mai 1994 se sont rassemblés à Tours, à l'invitation de ,;lImrice et iMarie-Therèse 
40 membres de notre famille accompagnés de 9 jeunes enfants. 

Peu après 10 h 30, les participants ont pris place dans la salle de réunion mise à leur 
disposition à l'Hôtel de l'univers (tandis que les enfants se retrouvaient entre eux pour des 
activités adaptées). Après un rapide mot d'accueil de Marie-Thérèse, chacun s'est succintement 
présenté puis, blaurice a ouvert les travaux en rappelant la création de l'association. Cette 
formalisation de notre rassemblement sous l'égide de la loi de 1901 permet au sein du bureau de 
constituer une équipe légère de permanents ayant la charge de gérer les fonds (actuellement 
nous disposons de 9000 F. comme nous le précisera Joseph) provenant des abonnements à 
revue "Nos Trois Branches" et de procéder à la rédaction et au tirage de ceilie-ci. Elle est 
imprimée à la Roche-sur-Yon et c'est Marcelle qui assure la Won entre les rédacteurs et 
l'imprimeur. Joseph se charge plus particulièrement de l'expédition: 150 à 200 exemplaires sont 
envoyés aux abonnés à jour de leur cotisation. 

I- LE BULLETIN 

La discussion qui s'est engagée au cours de la journée sur le bulletin et son avenir a 
permis de dégager les idées suivantes: 

Un lare-e consensus s'est fait pour en moderniser la présentation. 

Des rubriques seront reprises dans chaque numéro. Elles seront alimentées par des 
responsables (tous n'ont pas encore été désignés). C'est ainsi que, dès la fin de l'année pourrait 
être présenté dans les bulietins ces sujets suivants: 

- Le mot de Maurice; 
- Le carnet (Responsables: René et Marcelle); 
- La page emploi (sur une idée de Sophie qui devrait en prendre la responsabilité); 
- Une chronique juridique (responsable: Luc Ferrand); 
- Une brève histoire-traditions (animée par Marie-Thérèse Tiger et Christelle Eu Neuf) 
- Une page généalogie: questionsiréponses (confiée à Gilles Picherit); 
- Une tribune libre; 
- L'agenda de l'association; 
- Un pense pas bête. 

Jean-François Trouvé et Luc Ferrand se sont engagés à élaborer une maquette. 

Le changement de présentation doit pouvoir élârgir l'équipe rédactionnelle. 

Tous ceux qui n'ont pu venir et qui souhaitent participer peuvent se mettre en relation 
avec: 

Mamice 
Joseph 
Marcelle 
Marie-Thérèse 



Jean-François Trouvé va constituer sur informatique le fichier des abonnés et éditer des 
étiquettes autocollantes: le travail de Joseph s'en trouvera simplifié. 

Dans le même ordre d'idée, a été évoquée la mise a jour de l'annuaire. Le principe d'une 
feuille annuelle publiée en annexe du builetin et reprenant les modifications communiquées à 
Joseph a été arrêté. 

L'augmentation du montant de l'abonnement a été abordé. 

Là aussi, au cours de la discussion, un accord s'est fait autour d'une progression modeste 
du prix: il passerait de 50 F. à 60 F. par an. Pour développer les activités de i'association, un 
budget un peu plus large sera nécessaire. 

II- L'ASSOCIATION 

L'avenir de l'association a été évoqué. Plusieurs questions ont été soulevées, des 
propositions ont été faites. 

- Quel but doit-on poursuivre pour l'association? A-t-elle pour objectif de nous 
rassembler pour faire le point sur notre histoire et nos recherches généalogiques? 

- Doit-elle se tourner vers l'extérieur, se faire connaître, comment et dans quel but? 

- Pourrait-elle être associée à des travaux de recherches (iustoriques, scientifiques...)? 

- Doit-elle se rapprocher de celle du Puy-du-Foy comment peut-elle le faire? 

Sur l'ensemble de ces pistes de réflexion, le groupe du ler mai a commencé à réfléchir. 
Il est apparu à tous que c'était là le point fondamental à développer, que toutes ces réunions 
futures devront réfléchir et travaiiler dans cette direction. 

Il conviendra d'élaborer une "doctrine" sur laquelle reposera notre activité. 

III- LE LIVRF, 

Maurice a également donné quelques informations sur le livre (Joseph a tenu à préciser 
qu'il s'était bien vendu et que l'association a payé l'ensemble des fiais engagés). 

II y a des rectifications et informations complémentaires à publier: des pages nouvelles 
seront tirées pour encartage dans les owrages. 

Nos cousins, et plus particulièrement notre cousine, d'Amérique sont demandeus d'une 
traduction des pages les plus représentatives pour une utilisation locale en liaison avec des 
historiens. 

Maurice a pris toutes dispositions pour leur donner satisfaction. 



Il'- LA SOLIDARITE 
La solidarité dont le développement entre nous ne peut qu'être souhaité a été évoquée 

par Maurice. Elle peut s'exprimer à travers le bulletin, véritable vecteur de communication entre 
nous grâce à ses nouvelles rubriques de service (emploi, conseil juridique). 

Elle devrait ainsi se concrétiser par des démarches d'entraide pour permettre aux plus 
âgés et moins valides et à ceux qui n'ont pas de moyen de locomotion d'être associés à nos 
rassemblements: ceux-ci pourraient être modestes et plus fréquents entre des grandes 
retrouvailles, lesquelles ne peuvent se tenir qu'au Puy-du-Foy proposition f&ant l'unanimité. 

Ce thème devra être également repris dans les prochaines réunions. 

V- LES ARCHIWTS 

Les archives et documents que chacun de nous possède, ceux que blarcelle a commencé 
a rassembier, constituent un patrimoine commun qu'il faudrait sauvegarder, étant entendu que 
chacun reste propriétaire de ses biens. 

Des copies pourraient être rassemblées en un lieu unique, mises à la disposition de tous. 
Il faudra pousser la réflexion, après avoir auparavant étudié le coût, prévoir le hancement. 

Diverses questions ont également été abordées, dont celle de savoir si le livre balayait 
bien l'ensemble des Maupilé, bfaupilié, MaupiUier.. . 

La réponse est non bien sûr.. . 

Maurice cite l'exemple de ce journaliste de France 2 portant le nom de Maupied et d'une 
famille Maupher à Avoines. 

Pour essayer d'der plus loin, quelques possibilités sont évoquées: 

-recourir au minitel 
-travailler avec le Centre Georges Pompidou 
-nouer des relations avec le Canada où des blaupilé, Maupilier auraient émigré 

(Monsieur Bornassa pornait servir de contact). 

Maurice note: 

-qufii serait intéressant et utile de dresser une carte des lieu Maupiiler (elle pourrait 
servir de dépliant touristique); 

-Ii propose également la rédaction d'une note sur Saint Christophe de Bois et Mortagne- 
sur-Sèvre et lance ridée de rnatériatiser l'emplacement du gast Maupilier. 

Quelques propositions faites par les participants sont à retenir: 



-Réaliser et publier une plaquette succinte résumant notre histoire; 

-Constituer un dossier (type dossier de presse), instnunent de cornrnunication extkieure 
qui reprendrait les moments forts de notre histoire et mentionnerait nos principales réunions; 

-La proposition d'édition d'un pin's à l'effigie de Jacques a été abandonnée: l'Association 
du Puy-duFou, les syndicats d'initiative, proposent déjà de nombreux pin's, à l'effigie des chefs 
vendéens par exemple. 

-Des sorties en groupe à but historique et touristique pourraient être organisées; 

-En 1997, Tours va commémorer l'anniversaire de la mort de saint hlartin avec un éclat 
particulier. Le pape a été imité. Les Maupilier descendants de Martin IV pourraient envisager 
de s'associer aux cérémonies. 

La première démarche à effectuer est à faire auprès de l'evêché. 

A 17 h. bhwice a clos les travaux. II a été fait une photo-souvenir avant que tous se 
retrouvent autour d'un rafraîchissement et puis se dispersent. 

hfarie-Thérèse Tiger Maupillier 



LE MOT DU TRESORIER 

D'aucuns auront pu se demander ce que pouvait bien signzfier ce rébus de trois lettres 
noté sur le coin de l'enveloppe, eh bien! pour ceux qui n'ont pas trouvé, cela veut tout 
simplement dire: 

RCA = Rappel Cotisation Abonnement 

En efet, dans le précédent bulletin, je vous disais que les cotisations rentraient dès 
l'arrivée des bulletins. Cela s'est confirmé et puis comme à l'habitude, il y a une accalmie et 
actuellement nous sommes efectivement dans le calme plat. 

Alors si donc vous aviez ce petit rébus sur votre enveloppe, faites en sorte de ne pas 
recevoir une lettre personnelle de rappel, ce qui évitera travail et fiais. 

Pour cela un seul moyen, versez de suite votre cotisation de 50 F. à: 

Joseph Maupilim 
1 5, rue des Grands Bois 
85210 St Martin-Lars 

Libellez votre chèque à l'ordre de "Nos Trois Branches". Si certains avaient eu ce 
rappel et qu'ils aientpayé, qu'ils veulent bien m'en exnu-er et me le signaler. 

NAISSANCES: 

Marie AYGER, fille de Monique et Michel ANGER, née le 9février 1994 à Dreux. 

Gilles PIAU, fils de Françoise-Martin et Christian PHU, né le 12 février 1994 à 
Laval. 

Petits-enfants de Rolande et René PL4 U. 

Gwen MA UPILJ?, fi de Michèle et Yvon MA UPILÉ, né le 7 avril 1994, 1 Place des 
Roses, 94400 Vitry-sur-Seine, petit-jls de Raymond MUPI. et Madame, 33 Avenue de 
Normandie, 35420 Latvigné du Désert. 

Quentin GUEDON, $Is de Hubert et Marie-Christine MUPILIER, né le 19 avril 
1994 après Manuela, Laetitia et Séverine ses sœurs, 5 rue Marie Louise Desamy, 85320 La 
Bretonnière, petit-fi de Marie-Pierre et Joseph MA UPILIER, notre dévoué secrétaire. 



DECES: 

Pierre MAUPILLÉ, 70 ans, père de Joël blAUPILLÉ de Dompierre du Chemin 
(352 IO), oncle de Monique Marion MAUPILLÉ. 

Adolphe bfALPILLIER, 86 ans le 6 juin 1994, père de Georges et Jean 
R/IAUPILLER, St Phiibert du Pont Charrault (85 1 10). 

Recgfication pour la rubrique Carnet de Famille du bulletin n034: au décès, lire 
Laetitia TURPA ULT et non LECOhf TE. 

SECONDE REUNION: 6 juin 1994. 

Imprévue, eile a eu lieu à St Phdbert du Pont Charrault, en Vendée. Cet après-midi là 
ont été célébrées les obsèques d'Adolphe bhupillier, veuf d'Hermine Sire, fils d'Adolphe et de 
bhie Groileau (voir ici le Carnet, et dans Notre Histoire la page 301). Etait présente la famille, 
plus nombreuse que ne l'indique Notre Histoire. Sur la proposition par la patronne d'un café, 
nous nous réunîmes. Il nous fallut d'abord faire connaissance des jeunes et des moins jeunes. 
Joseph et moi avions rencontré Adolphe et Georges; j'avais rencontré Jean-Jacques, un jeune. 
Nous connaissions Edmond et Blanche. Tout le monde demanda une mise au point de la lignée; 
ce qui fut fait; la conséquence est que la page de rectification paraîtra dans le supplément. Tout 
le monde se montra très intéressé par les nouvelles des réunions, de l'Association. Pierre, 
contacté le soir, passera visiter les uns et les autres et expliquer comment faire l'acquisition du 
nouveau Notre Histoire et s'abonner au Bulletin. Réunion de lignée par conséquent, improvisée 
pour cette fois , mais très hctueuse. Atmosphère immédiatement très détendue et amicale. Ça 
peut donner des idées à d'autres.. . 

RECTIFICATION POUR L'ANNUAIRE 

Nouvelle adresse: 

Monsieur et Madame Vergneau René 
"La RépéteIlièrew 
493 1 O MontiUiem 
Tel. 41-56-1 1-23. 




